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Résumé 

     Les extraits naturels de plantes contiennent une variété de composés phénoliques auxquels sont 
attribuées diverses activités biologiques. Dans la présente étude, nous avons tenté d’évaluer trois 
plantes médicinales (Z. armatum, R. graveolens, C. aurantium) qui ont été sélectionnées afin d’estimer 
leurs teneurs en métabolites secondaires (composés phénoliques, flavonoïdes) et leurs activités 
biologiques. D’après les travaux consultés, les résultats de screening phytochimique des différentes 
plantes révèlent la présence de certains constituants communs à savoir des flavonoïdes, des 
saponosides, des alcaloïdes, des tanins et des saponines. Cependant, il a été signalé qu’aucune 
coumarine n'a été isolée et identifié dans l'extrait de R. graveolens. Alors que les vitamines et les 
minéraux sont parmi les divers composants chimiques de C. aurantium. Le dosage des polyphénols et 
des flavonoïdes  montre que les trois espèces contiennent des teneurs élevés en ces composés 
phénoliques. L’activité antioxydante a été significative pour les trois variétés étudiées. Le test 
antimicrobien a révélé que le pouvoir antimicrobien des extraits était très important et varie en 
fonction du microorganisme et de la concentration. D’autre part  les bactéries à Gram- étaient plus 
insensibles que les bactéries Gram+ surtout pour l'extrait de C. aurantium.  

Mots-clés: Z. armatum, R. graveolens, C. aurantium, Activité antimicrobienne, Activité antioxydante, 
Polyphénols totaux, flavonoïdes, DPPH.             

Abstract  

Natural plant extracts contain a variety of phenolic compounds attributed to various biological 
activities. In this study, we attempted to evaluate three medicinal plants (Zanthoxylum armatum, Ruta 

graveolens, and Citrus aurantium) that were selected to estimate their levels of secondary metabolites 
(phenolic compounds, flavonoids) and their biological activities. According to the work consulted, the 
results of phytochemical screening of the different plants reveal the presence of some common 
constituents namely flavonoids, saponosides, alkaloids, tannins and saponin. However it was reported 
that no coumarin was isolated and identified in the extract of R. graveolens. While, vitamins and 
minerals are among the various chemical components of C. aurantium. The assay of polyphenols and 
flavonoids shows that the three species contain high levels of these phenolic compounds. Antioxidant 
activity was significant for all three varieties studied. The antimicrobial test showed that the 
antimicrobial power of the extracts was very important and varied depending on the microorganism 
and the concentration. On the other hand the Gram- bacteria were more insensitive than the Gram+ 
especially for the extract of C. aurantium.  

Keywords: Z. armatum, R. graveolens, C. aurantium, Antimicrobial activity, Antioxidant activity, 
Total polyphenols, flavonoids, DPPH. 
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XY ھVه . ا3T6L7?5 إE5 ا3HPQR ا34O6564<5 ا6CNI 38FCK?5ي اJFKCL?5;ت ا34I;<75 اA 3B67CA 3B6?DA EFB 34G4<H5@ ا5?<=>;ت ا34567485
I[ ا4Ce;رھ;  Ruta gravolens , Citrus aurantium) و (Zanthoxylum armatum اd5را3b ، `;و44^I ;75[ ]\]I;<Q 3;ت ط>34

 3f6Q;g5ت ا;<F^CL?5ت ا;f6CLA >fd^C5)df6Q6Y\8534 )ا5?<=>;ت ا34567485 واO6564<5ا ;hCHPQوأ . jk;CQ نmY ، nIر;PCbا o?I يV5ا p?GF5 ;ً^Yو
اwN85 اXk;4?4s5 اI;<7F5 XI;<75;ت اB vPsI 38FCK?5@ و6Oد tGT اQ6s?5;ت ا3Gk;P5 وھX اdf6Q6Y\85 وا6Q6T;L5زdfات واdf6F^5ات 

@4Q6T;J5وا w8G5وا .Y هdfdNIو @fر;A6s5ل اyB مdB @B غ\T|ا ]I d^Y ، }5ذ �AوwFKCLA X  R. graveolens ;?74T  ><CGI
wNY >h�ُf ا5>6748456ل واdf6Q6Y\85 أن ا6QRاع اC. aurantium.  3[\g5 ا74A;C485;ت واG?5;دن 4T @A@ اQ6s?5;ت ا34k;4?4s5 ا38FCK?5 5ـ

أظh< . �7;ف اg5\]3 اd?5رو3b=;ن اP75;ط ا5?�;د 5�=dLة D5 ;f67GA?�4 ا6CNI .Rي f6CLA EFB;ت A 345;B@ ھVه ا5?<=>;ت ا34567485
 �4�d5ا @k;s5ا EFB دًا;?CB3 اB67CAا وdًO 3?hA oQ;= ت;JFKCL?F5 ت;Tو>s4?F5 ت أن ا5^6ة ا5?�;دة;Tو>s4?5دات ا;�A ر;<Ceا

y4=>C534 . وا`;Q @A،ى>eأ  ;f>4CsT oQ;=  ام>D5ا  X<Fb ام>D5ا @A 34b;L` >g=أXT;Oا wFKCL?5 3�;e  C. aurantium.   

����، PQ;ط �A;دات اs4?5<وT;ت ، PQ;ط �A;دات اdL=Rة ،  Z. armatum  ، R. gravolens ، C. aurantium : ا"%�!�ت ا"! �
 ، df6Q6Y\85ا5>6748456ل ، ا X5;?Oإ.DPPH 


